

# AUGUSTO, EL PRIMER EMPERADOR

*Augusto, el primer emperador de Roma, llegó al poder unos años después del repentino asesinato de César, en el año 44 a. de C., y gobernó el Imperio hasta su muerte, a la edad de 76 años. El gobierno de Augusto se recordó como un próspero período de la historia romana. A diferencia de César, que consiguió el poder pero no pudo conservarlo, Augusto se mantuvo en el gobierno durante más de cuarenta años.*

*¿Por qué fue Augusto tan buen gobernante?*

## ¿Quién fue Augusto?

Antes de estudiar la información acerca de Augusto, piensa qué cualidades hacen que una persona sea un buen gobernante. ¿Cuáles crees que son las más importantes cualidades?

- Haz una lista de algunos dirigentes famosos de nuestra época. ¿Qué palabras crees que describen a un buen gobernante?

En la época de la muerte de César, Augusto tenía sólo 18 años, y estaba estudiando en Grecia. Era sobrino-nieto e hijo adoptivo de César.

Cuando Julio César fue asesinado, había toda una serie de hombres aptos para ocupar el poder. Uno de ellos era el amigo de César, Marco Antonio. Y otro era Augusto.

## ¿Cómo llegó Augusto al poder?

Cuando Augusto se enteró de que Julio César había sido apuñalado, quiso vengarse. Volvió a Roma y unió sus fuerzas a las de Marco Antonio para derrotar a los asesinos, Bruto y Casio, en el año 42 a. de C. Después, Augusto y Marco Antonio se dividieron el imperio. Augusto se hizo cargo del oeste, y Marco Antonio del este.

Al poco tiempo, Marco Antonio se enamoró de Cleopatra, la reina de Egipto, y vivió en su corte una vida de lujo. Augusto se disgustó con él por descuidar sus deberes con el Imperio. En el año 31 a. de C. Augusto le declaró la guerra y hubo una gran batalla en Actio (en aguas de la Grecia moderna). Después de perder la

batalla, Antonio se suicidó, al igual que Cleopatra.

El camino quedaba limpio de rivales de Augusto, el cual se convirtió en el único dirigente del Imperio romano.

Una vez que Augusto se hubo librado de sus enemigos, tenía que mantenerse en el poder. ¿A qué problemas tuvo que enfrentarse? ¿A qué grupos tenía que mantener contentos para que le apoyaran?

## ¿Cómo mantenerme en el poder?



“¿Cómo mantenerme en el poder?” El diagrama nos muestra algunas de las cosas que Augusto tuvo que hacer para permanecer al mando del Imperio romano. Añade tantas como puedas utilizando tus ideas al respecto.

### Augusto, en el poder

Augusto puso especial cuidado en no hacerse llamar rey. Sabía que al pueblo romano no le gustaba nada la idea de un rey: les recordaba las antiguas historias de los primeros reyes de Roma.

Augusto intentó demostrar que respetaba al Senado, y permitió que los senadores continuaran debatiendo las leyes, como siempre habían hecho. Pero él, o alguno de sus amigos, era normalmente elegido cónsul, siendo suficientemente inteligente como para mantener contento al Senado.

A cambio, el Senado le dejó gobernar. Cuando algunas personas empezaron a venerarlo como si fuera un dios, Augusto no trató de impedirlo.

En ocasiones, Augusto recibía el apodo de "Imperator", que significa jefe. Este es el origen del título de Emperador. Augusto se mantuvo al frente del ejército y recompensó a sus soldados por serle leales.

Durante el reinado de Augusto hubo pocas guerras, y la mayor parte del imperio romano estuvo en paz. Se preparó a los funcionarios para que gobernarán las provincias, el dinero de los impuestos se gastó en sólidas y magníficas construcciones por todo el imperio, y se construyeron muchas nuevas calzadas para unir las provincias entre sí y éstas con Roma.

#### FUENTE A

Al morir Augusto, en el año 14 d. de C., dejó una gran inscripción en Roma relatando los logros de su época de Emperador.

"Reparé los acueductos y ochenta y dos templos. Organicé tres luchas de gladiadores, en las que lucharon 10.000. Llevé la paz a la Galia, Hispania, Germania y otros muchos lugares. Uní Egipto al Imperio, y el pueblo me dio el título de Padre del País."

De *Obras del Divino Augusto*, texto escrito por Augusto antes de su muerte, en el año 14 d. de C.

#### FUENTE B

El escritor romano Tácito era un amante de la libertad; por eso consideró importante explicar por qué el pueblo romano había aceptado vivir con poca libertad bajo el gobierno de Augusto.

"Tras la batalla de Actio, el poder tuvo que ser puesto en manos de un solo hombre en nombre de la paz. Primero, Augusto se ganó el favor del ejército con regalos. Después se ganó a la gente pobre con maíz barato y con los encantos de la paz, y los ricos se hicieron más ricos, en tanto que aceptaron su esclavitud."

De *Anales*, de Tácito (vivió del 55 d. de C. al 117 d. de C.)

#### FUENTE C

El historiador romano Suetonio describe cómo trató el emperador a sus enemigos, incluido Bruto, asesino de César

"No tuvo piedad con sus enemigos vencidos. Envío la cabeza de Bruto a Roma para que fuera arrojada a los pies de la estatua de César... Después de conquistar la ciudad de Perugia, Augusto dijo a los prisioneros que pedían clemencia: 'Ahora vais a morir.'"

Suetonio, *Augusto*, 130 d. de C.

#### FUENTE D

Este es un poema escrito por el poeta romano Horacio, dedicado a Augusto. En él describe a Augusto como

"conquistador en la guerra y sin embargo no injusto con aquellos a los que conquista... Ahora la Confianza, la Paz, la Dignidad y la Decencia han vuelto, por fin, a Roma..."

Horacio, *Carmen Saeculare* (vivió del 65 a. de C. al 8 d. de C.).

- ¿Modifica tu opinión sobre esta fuente el hecho de que Augusto pagara a Horacio para que escribiera ese poema?

1 Utilizando la información y las fuentes de esta Unidad, explica por qué Augusto fue considerado un buen gobernante. Da varios ejemplos.

Fuente	A	B	C	D	E
¿Qué tipo de fuente es?					
¿Quién la realizó?					
¿Cuándo se realizó?					
¿Qué nos dice de Augusto?					
¿Cómo se muestra a Augusto?					
¿Por qué querría Augusto ser mostrado así?					

2 Completa el cuadro utilizando las fuentes de la Unidad. ¿Cuáles son más útiles para reunir información acerca de Augusto?

3 ¿Crees que algunas fuentes no son de fiar? Explica tu respuesta.



#### FUENTE E

Estatua en mármol de Augusto del año 14 d. de C., el año en que murió. Su mujer ordenó que hicieran la estatua y fuera colocada en el jardín de su villa. Aquí se muestra a Augusto como un general romano que habla a sus soldados. El peto muestra a Apolo, el dios del sol romano.